

1  
Mexicali B.C. Junio de 1920

Sr. Gral  
Alvaro Obregon

Muy sr. mio;

Sin merecer de Ud ni un saludo, he sido, soy, y sere, su partidario incondicional, y esto me autoriza para hacerle saber que tanto Ud como el Sr. Baldomero Almada han quien Ud nombro Gobernador de este lugar, allan sido la figura comica y ridicula, del Sr. Cantu y del Sr. Adolfo de la Huerta en plena presencia de nacionales y extranjeros y para el completo de esta mofa sangrienta acaba de declarar Cantu que: "yo es el quien entregue el Gobierno de este lugar a los traga burros de Sonora" maxime si las bufonadas vienen de boca de Obregon, quien tiene la seguridad de jugarle el dedo en la boca como lo ha hecho ya dos veces, con esta" y presento copia de unos telegramas de Ud de 1916. — Ruegale se fije en los subrayados de los recortes del periodico de Cantu y el telegrama que el Sr. A. de la Huerta manda a este entre los que hay un entendimiento para poner

Ud en ridiculo ante los ojos de todas  
las clases sociales - El Sr. Alvarez  
pidio prestado a Cantu \$500 +- dollars  
y este le regalo mil, y el recibo ya  
lo mando publicar en toda la prensa  
siendo esto el colmo de las motas  
Para tener contingente de sangre Cantu  
por medio de sus investigadores en Sta  
Rosalia B.C. mando ha hacer huelga  
por lo que llegaron aqui 700 hombres  
en los dos vapores que el poseí. y el vapor  
Fecate cargo en Ensenada millon y  
medio de Cartuchos, lo que estoy seguro  
que no son para nuestro Gobierno  
Que Cantu le tira a ser Presidente.  
nadie lo hignora, porque tiene una  
comicion ante Washington travajando  
por el no reconocimieto del Regimen actual  
para desprestijarlo a Ud. y para que  
travajen por el para la Presidencia en  
1924. como lo asegura, porque asi se lo han  
afreido el apollo. la Casa Blanca  
ante quien esta representado por mexica  
nos y americanos

Ya le dara mas informes su atto yps  
Enrique Barrera

# TOPICOS DE MEXICALI

## El Unico.

Ya han pasado dias desde la fecha en que se registró el "conato" de toma de posesión de este Gobierno por el Sr. Almada y todavía se habla del incidente, con más calor que él que derrama sobre nuestras sudorosas testas el padre sol. Los cantuistas "enragés" sostienen con el ademán y la palabra de su exaltación, que "no habrá de piña," y que si la imposición de Bonillas y el lio de la soberanía de Sonora justificaron la realización incompleta de las predicciones de la Madre Martiana, lo que se pretende hacer con el Distrito Norte de la Baja California tendrá resonancias desagrabables en esta apartada región.

Los que miran con buenos ojos el cambio de Gobierno no dan color en público, pero se regodean puertas adentro y en familia de todo lo ocurrido que a su modo de ver, es anuncio seguro de que el Coronel Cantú, un poco más tarde o con imprevista anticipación, dejará el Palacio de Gobierno. La misma oposición vergonzante nos regala cada dia con noticiones sensacionales que recorren toda la gama del amarillismo: que el Coronel les tirará con el arpa dejando el poder en manos de X, R o Z; que viene de México D. Cucufate Mastuerzo, un político muy conocido en su "bungalow" del callejón de la Olla; que ya salió de Nueva York "el relevo" del Coronel, de Mazatlán el Guerrero y de Hermosillo el contingente escolar de la "Cruz Galvez" armado de punta en blanco. De igual condimento son todos los platos de barbacoa de "borrego" que cada dos horas, como si se tratara de cucharadas para la tos, nos sirven los villamelones que miran la corrida desde el burladero, sin

atreverse siquiera a ensayar un mal recorte. La opinión seria del lugar no rinde admiración al afán de hacer declaraciones (en ocasiones contradistorias) de parte del Coronel Cantú y reprobaba la logorrea aguda y la falta de serenidad de que ha dado pruebas el Sr. Almada, las que culminaron con su telegrama al General Obregón—dado a la prensa—pidiendo cinco mil húsares de huarache, para que le sirvieran de testigos en sus esponsales con la bellísima Leonor. Parece que el "valido" resultó contraproducente para los designios de su autor, pues los banqueros y comerciantes, agricultores y hombres de negocios del Valle Imperial, al tener noticias del pedimiento de los cinco mil, menudearon sus telegramas a Washington pidiendo los buenos oficios de este Gobierno para evitar el conflicto anunciado.

Los fuegos artificiales con torito de cohetes, buscapiés lluvia de oro ,etc., etc., quemados en la Junta celebrada en la Escuela Cuahatemoc el jueves antepasado, son el tópico de todas las conversaciones. El discurso del "75 por ciento"—graduación standard del específico contra la flu—pronunciado por el "maestro" Trujillo, ha sido comentado de mil maneras; se admira su entera, se disculpan los tropezos de una oratoria poco versada en las lides de la tribuna y se borda regolijadamente al rededor de la "puntada" que se alcanzó el popular ingeniero, al hablar de la "entrega de rodillas" (sin quiebro) del Gobierno y del pueblo del Distrito en el caso de que el substituto del Coronel Cantú, venga ungido no por la decisión de la "chamarra" triunfadora, sino por la alta designación del Presidente Constitucional.

El Sr. Almada después de sujetarse a un interrogatorio nada airoso para su investidura "casi oficial" y en desacuerdo con la gravedad de las circuns-

lancias, interrogatorio que contestó con manifiesta falta de meditación, pronunció con marcada buena fe un largo discurso en el que hizo derroche de plausibles promesas, al mismo tiempo que planteó un programa conservador de Gobierno, calificado según propia expresión, de los métodos del Gobernador Cantú, los que prometió seguir con la colaboración de todos los elementos adictos a este funcionario. El Presidente Municipal Sr. Ramos estuvo discreto en su breve exposición en abono de la no remoción inmediata del actual gobernante y sugirió, que para tal resultado procederan las partes interesadas con la cordura y serenidad de criterio que tan difíciles circunstancias demandaban. Puso punto final a la Junta de la Escuela Cuahatemoc el Gobernador con expresiones de conciliación muy marcada; hizo un amplio elogio del Sr. Almada ratificando algunas afirmaciones pronunciadas por este Sr. en su discurso, y terminó insinuando que tanto el nombrado para substituirlo como el Gobernador, estudiarían la resolución del problema dentro del concepto de la mayor cordialidad y con el propósito firme de no lastimar intereses ni sentimientos.

El capítulo tercero del libro de la entrega del Distrito quedó incompleto con la despedida a la francesa del Sr. Almada. ¿Contendrá otros el interesante relato? El cuarto será el último? No pasarán muchos soles sin que conozcamos las consecuencias del telegrama de los "cinco mil" y de las manifestaciones favorables al Gobernador Cantú. Entretanto, seguimos a la vera del arroyo, boqui-abiertos, bajo un sol implacable, como chiquillos en espera de marcial desfile.

dicen alargó el viaje hasta Los Angeles con el propósito de hacer un curso rápido en una Escuela de Aviación para estar en condiciones de pilotear un Farman cuando se anuncie la llegada "del navío cargado" de cinco mil aficionados a la carne de burro pedidos por el Sr. Almada; los mas conocedores de los méritos del patriarca del llavero, sostienen que está en Mexicali dedicado a fajar los pantalones a los "juanes" que sujetan esa prenda dejando al aire el botón umbilical. Si es así, que la nación se lo premie.

### Sin Novedad Hasta Hoy

Devoramos diariamente todos los periódicos en busca de noticias que aclaren la situación presente y estamos todos transformados en incansables sabuesos sin mayor resultado, pues para los que no recibimos telegramas de Mexicali, la presente crisis nos resulta tan clara como el antro que alberga a los niños muertos con la carga del pecado original. Hay en el ambiente sin embargo un marcado optimismo en favor de la permanencia en el Gobierno del actual mandatario, optimismo que nace según el decir de un alto empleado, de informaciones recibidas de la capital del Distrito. Dios nos coja confesados.

Calixco Cal Junio 30 de 1920

Sr Genl. Max Obregon,

Muy sr mio. En mi ultima carta que dirije

a Ud le afeci participarle el resultado de las gestiones que obtubiera la Comision de Mex. y Am. que ante Washington sostiene

Cantu, y ahora que este nos ha mostrado el filigo que contiene la declaratoria de Wilson

puedo decir a Ud con toda seguridad que tanto el actual Gobierno de Mex. como Ud

no seran reconocidos, por el Gob. Americano y que Cantu solo saldra de la Baja Cal

Cuando valla a recibirse de la Presiden- cia de Mexico, porque asi lo desea el Pueblo

Americano de N. E. - (Textual) y para Cele- brar esta declaratoria, el proximo sabado

Cantu costeara un gran banquet y vaile en <sup>unll</sup> "Angar" de "abiacion" que tiene

en "Pueblo Nuevo" segun las invitaciones que han circulado con ese objeto; Tambien ha

declarado que ahora si ya no le teme a los Uzares de huarache - tragaburras que

siguen al invalido obregon. - Hace dos dias que obtubo una Junta en el Centro Cal con un tal Paulino Fontes y cinco personas mas, de la Capital de Mexico. Regresando estos a San Antonio Texas ofreciendo volver dentro de 15 dias mas para tener otra reunion, y de lo cual avisa re a Ud, de lo que se trata pues soy el taquinista de Cantu y creo concupirre, pues en esta ves fue solo acompañado de su Secretario particular Sr. Ing. Guerrero.

Cantu hace circular en E. U. unas caricaturas sangrientas en las cuales aparece Ud y el Sr. de la Huerta, como los hombres mas asesinos y dejerados, que fisen la tierra con el unico fin de desprestijiarlos, y Jose F. Cantu su hermano, es el que le sirve de espia en esa Capital y todo lo que pasa, en la Camara en donde es "Diputado" y cada que se acuerda del Sr. Baldomero Almada que venia sustituirlo se rie a mandivida, vatiante y dice: "Cuando me mandara el Gal "Inocente" Obregon, a otro "Inocente Almada" y ja ja ja y aplausos de los pariaquados que lo rodean De Ud atto y ss. Enrique Barreza